

ba altamente, como lo acreditan los documentos diplomáticos publicados en el *Libro rojo* austro-húngaro (noviembre). Hungría no quiere contribuir á realizar el plan soñado en Bukarest de un gran Imperio Daco-rumano. Juan Bratiano abandona el ministerio, pero sus partidarios conservan la influencia en ambas cámaras; el tono de los ministros es casi el mismo, y en una reunion popular pide de nuevo el pronto armamento de la nacion, llamando á los servios, á los rumanos y á los griegos alrededor del «niño de Federico el Grande.» — Grecia es mas turbulenta aun que Rumanía. El ministro de Estado pretende (10 noviembre) que la opinion reclama la incorporacion de Creta al reino. Hasta en Atenas se reunen centenares de voluntarios, al mando de Petrapolaki, que marchan á Creta desafiando al embajador otomano. La Puerta, que parece resuelta á hacerse justicia inmediatamente por sí misma, sin pedir consejo á nadie llama á su embajador en Atenas (2 diciembre). El vice almirante Hobbart-Bajá dá caza á los buques griegos, sobre todo al *Enosis*, al que amenaza apresarle por la fuerza delante del puerto de Sira (14 diciembre). El ministro ruso, general Ignatieff, decide entonces á los embajadores francés é inglés, Bouree y Elliot (5 diciembre), á pedir juntamente á la Puerta que se contente por el momento con dirigir un ultimátum á Grecia. Este ultimátum, fechado el 11, es rechazado por Grecia y en su consecuencia se conceden solo quince dias á los griegos para evacuar todo el territorio del Imperio. Aunque falta dinero, en Atenas, Corfú y Sira se hacen demostraciones belicosas, á las cuales se asocian la Cámara, el gabinete y el rey, deseosos de una guerra que las grandes potencias quieren evitar. Francia y Prusia invitan á las potencias signatarias del tratado de 1856 á concertarse para una accion diplomática comun, que Inglaterra quisiera limitar, con justa razon, á las tres potencias protectoras de Grecia. El 29 se ponen de acuerdo para celebrar en París una conferencia que trate exclusivamente del conflicto entre Turquía y Grecia. En ella se admitirá á Grecia, pero sólo con voz consultiva. Se agotan los recursos de los cretenses rebeldes y de los voluntarios que les prestan su apoyo (fin de diciembre). La Puerta puede temer alguna sublevacion en sus provincias de Europa; adoptanse precauciones militares. En las altas regiones del gobierno de Constantinopla se efectúan algunos cambios importantes: Fuad-Bajá, que está enfermo, no conserva mas que el título de ministro de Estado, y emprende un viaje por Europa (setiembre); se esperan importantes reformas, sobre todo en lo relativo á los bienes de las mezquitas y al Consejo de Estado, compuesto de musulmanes y cristianos bajo la presidencia de

Midhat-Bajá. En Galata-Sera se ha fundado en setiembre un liceo para los niños de ambas religiones, siendo franceses algunos de los maestros; los periódicos de carácter europeo, francés ó inglés, se multiplican cada vez mas; la jóven Turquía se queja principalmente del mal uso que se hace de los empréstitos negociados en Europa; en un discurso de lord Stanley (13 noviembre) se marca la decadencia financiera del Imperio. — El derecho concedido á los extranjeros para adquirir inmuebles es objeto de convenios con varias potencias. — No se ha levantado la órden por la cual se prohíbe á los buques de guerra el paso por los estrechos de los Dardanelos y el Bósforo, y contra la que han reclamado los Estados Unidos (julio). — La Puerta, Francia y Rusia han costeado la cúpula del Santo Sepulcro, que ya está concluida. — Las potencias que concurren en 1862 á la organizacion administrativa del Líbano se ponen de acuerdo para limitar los poderes del nuevo jefe de la montaña, que solo deberá gobernar diez años (julio). El jefe de Egipto, muy adicto al sultan, cuyo hijo mayor ha sido reconocido en el Cairo como heredero del trono (4 agosto), inaugura (8 setiembre) la seccion de la vía férrea de Alejandría á Suez, que pasa por Zagazig; despues negocia con Francia é Inglaterra para reorganizar la jurisdiccion por que se rigen los extranjeros, y contrata un empréstito de 277 millones de francos. — Diferencias de Túnez con Francia, Inglaterra é Italia sobre el arreglo de intereses de dos empréstitos negociados principalmente en estos países.

**Questiones internacionales.** — Grecia se adhiere al convenio monetario del 23 diciembre de 1865, comun á Francia, Bélgica, Italia y Suiza. — Conferencia en el Haya (13, 21 agosto) entre Francia, Inglaterra, los Países Bajos y Bélgica, firmantes del convenio de 8 de noviembre de 1864, respecto á los derechos de los azúcares; tambien está representada Prusia, por primera vez: solo se toma un acuerdo provisional. — Conferencia internacional, relativa á los caminos de hierro de San Petersburgo, para estudiar las cuestiones sobre el desarrollo del tráfico entre las líneas rusas y las vías férreas alemanas, belgas y francesas (noviembre). — En la misma ciudad se celebra otra conferencia con objeto de prohibir el uso de las balas explosivas (octubre, noviembre). — El convenio internacional del 22 de agosto de 1864 para socorros á los heridos se extenderá tambien á la marina de guerra (20 octubre 1868). — La liga internacional y permanente de la Paz celebra sesion en París el 8 de junio. — Tercer congreso de la Asociacion internacional de trabajadores en Bruselas (6, 13 setiembre), bajo la presidencia de Dupont; Murat, un francés, desempe-

ña el cargo de vice-presidente. Dos belgas, dos alemanes y tres franceses forman la comision, cuyo informe propone la absorcion en todos los países, en nombre de la colectividad: 1.º de las minas hulleras y de los ferrocarriles; 2.º de la propiedad agrícola; 3.º de los canales, caminos y líneas telegráficas; 4.º de los bosques. Se propone la extension de las *Trades-Unions* y de las sociedades de resistencia con cuotas regulares que permitan prolongar y generalizar las huelgas, imponer los jornales y el precio de las mercancías; á este fin se desea la union con las sociedades democráticas obreras reunidas en Hamburgo, Nuremberg y Génova; no se quieren ni gobiernos, ni ejércitos ni religiones, y se declara inútil la liga de la Paz y de la Libertad. Esta otra liga internacional celebra su Congreso en Berna (22, 26 setiembre), y las notabilidades mas salientes de la democracia europea no acuden á ella. En este Congreso se condena todo culto oficial, y se preconiza la federacion de los Estados de Europa bajo la forma republicana; seis nacionalidades, entre once, votan el mantenimiento de la propiedad individual, condenado en el Congreso de Bruselas; y de aquí la retirada de los comunistas Bakunine, ruso, Jaclar y Alberto Richard, francés. En la quinta y última sesion algunas mujeres hablan del principio de la igualdad de los derechos. — Desde el 13 al 15 de agosto, temblor de tierra y formacion de una montaña de agua en casi toda la costa americana desde California hasta Chile, en Australia y las islas Sandwich, donde habia ocurrido ya un terremoto desastroso desde el 2 al 8 de abril: considerables pérdidas de hombres y bienes.

#### 1869

**Afghanistan y Persia.** — Algunos ingleses se hallan comprometidos en la nueva guerra del Afghanistan. — Cuarenta mil persas forman el ejército del antiguo emir de Cabul, y amenazan á Herat (abril). — Conflicto sangriento en Teheran entre varias sectas religiosas: han resultado 300 personas muertas ó heridas, y 500 presos (24 abril).

**Alemania y Prusia.** — La legislatura prusiana continua hasta 6 de marzo. Para cubrir en parte el déficit del presupuesto de 1869, el gobierno quiere disponer de las acciones de que es poseedor desde el tratado de 15 de agosto de 1866 con la Compañía del camino de hierro de Colonia á Minden. Este tratado, que entonces (1865) no se sometió á la ratificacion de las Cámaras, como era debido, obtiene una votacion favorable de los diputados, á propuesta del ministro de Hacienda (16 enero). — El gobierno consigue, por 256 votos contra 70, que las Cámaras decreten el secuestro de los bienes del rey de Hannover, á quien no se debió dar

tantos millones, segun Waldeck, jefe de la extrema izquierda, como compensacion de los dominios que despues de la *revolucion* (sic) de 1866 no eran propiedad suya, sino del Estado. Votacion análoga el 30 respecto á los bienes del elector de Hesse, por haber fraguado conspiraciones contra Prusia. El canciller defiende ambos proyectos, hasta en la Cámara de señores, que los aprueba en 13 de febrero. La liquidacion de cuentas con la ciudad de Francfort, tal como se ha votado en 1.º de marzo, no es equitativa; el rey aumenta en su caja un millon de florines sobre los dos que ya tenia. Se suprime la prision por deudas (votacion del 6 marzo). Segun lo acordado por las Cámaras en febrero, no se conserva el principio de la enseñanza primaria gratuita sino para las escuelas del Estado, que son las menos numerosas. — El consejo federal del Norte se abrió en 15 de febrero, y el Reichstag en 4 de marzo. El canciller presenta pocos documentos diplomáticos. Se votan los tratados de correos celebrados con varias potencias, y una ley electoral comun á toda la confederacion, con una enmienda que prohíbe á los soldados votar mientras se hallen en activo servicio; se admite la proposicion Lasker para que los individuos del Reichstag no sean perseguidos por sus discursos ó sus votos. El canciller combate un proyecto presentado por Twenten y Munster, que piden se instituya un gabinete federal con cinco ministros igualmente responsables (16 abril); Bismarck no quiere mas que ministros especiales. En 3 de junio se adopta el convenio del 25 mayo celebrado entre Baden y Prusia, por el que se dispone que los soldados del ejército federal puedan desempeñar el servicio activo indistintamente en ambos países. Leyes federales sobre la libertad de la industria, retencion de salarios, asistencia judicial y letras de cambio; código de comercio; en Leipzig se establecerá un tribunal superior para juzgar los asuntos comerciales. En vista del déficit en los presupuestos prusianos de 1868 y 1869 propónense nuevas contribuciones federales que son rechazadas; á consecuencia de esta oposicion, desde el 4 de junio se retiran de los debates las demás leyes de impuestos. — Las dos asambleas celebran sesiones hasta el 22 de junio, juntamente con el parlamento aduanero abierto en Berlin el 3 de dicho mes. En este parlamento hay algunos anti-prusianos que se atreven á confesar su preferencia por una confederacion del Sur; mientras que el bávaro Voelk preconiza la formacion de un gran Imperio alemán. El partido prusiano quisiera extender la competencia de este parlamento haciéndole votar, no solo las tarifas aduaneras, sino tambien los impuestos indirectos, que incumben á las cámaras de cada Es-

tado. Irritacion del canciller cuando se rechaza el impuesto sobre el petróleo (16 junio). — El rey de Prusia visita desde el 13 de junio sus nuevas provincias y la parte inferior de Alemania, acompañado de los ministros Bismarck y Roon, el almirante Adalberto, los grandes duques de Mecklemburgo y Oldemburgo, Schverin y el príncipe Augusto de Wurtemberg; despues de visitar la ciudad de Brema, donde es bien recibido, va á inaugurar (17 de junio) el primer puerto de guerra alemán comenzado hace trece años; se llama *Williemschafen* y hállase en la bahía de Jahde; reciprocidad glacial en Hannover, pero mejor en Osnabruck, antigua sede del nacionalverein. A principios de junio se ha celebrado en algunas ciudades de Hannover el aniversario del nacimiento del ex-rey Jorge, y el de la batalla de Laugensalza, en 1866. Algunos de los once hanoverianos acusados de alta traicion ante el tribunal supremo, son condenados á prision (25 de junio). Despues de cerrar personalmente las asambleas de Berlin (22 junio), el rey de Prusia continúa su viaje, deteniéndose, como acostumbra, en los balnearios; en setiembre recorre la Pomerania, donde el canciller Bismarck descansa en Varzin de sus tareas, y el 15 llega á Koenigsberg. — Un individuo del Reichstag (Mende) que resultó complicado en un desórden en Dusseldorf, es puesto inmediatamente en libertad, á peticion del diputado Benningsen (3 mayo). Al cabo de mas de dos años termina el proceso entablado contra un representante por un discurso que pronunció ante sus electores en Koenigsberg (28 junio de 1866), y que un diario reprodujo; este diputado, Hoverbeck, á quien se acusaba de haber ultrajado al tribunal supremo, obtiene su absolucion en primera instancia (11 de setiembre); pero se condena al reductor del periódico á pagar una multa. — En los Estados del Sur continúa la lucha entre los partidos; los gobiernos, excepto el de Baden, mantienen la autonomia, sin desviarse de los tratados celebrados con Prusia, sin manifestar simpatías en el extranjero ni solicitarlas tampoco. En Wurtemberg, mas que en Baviera, hay tendencias á unirse con Prusia. En las elecciones de mayo para renovar la segunda cámara de Munich, los particularistas y católicos conservan aun la mayoría. Producen inquietud los tratados firmados en Munich el 6 de julio, por los cuales se reconocía á Prusia un derecho de copropiedad sobre las fortalezas federales del Sur, disponiendo el establecimiento de una comision en que un plenipotenciario de Prusia tendría voto consultivo. La segunda cámara de Baden admite el sufragio universal (29 de octubre), el matrimonio civil obligatorio y los registros del estado civil, votándose tambien el presupuesto militar. Los

progresistas de Munich, inclinados á la union con el Norte, disputan y ganan la votacion en el nombramiento de presidente de la segunda cámara (29, 30 setiembre), que se disuelve el 6 de octubre. El jefe del gabinete, príncipe de Hohenloe, viendo que los ultramontanos están en mayoría, presenta su dimision (27 de noviembre); pero consérvese en el poder por la confianza que inspira á los liberales, cambiándose otros dos ministros. — El rey y las cámaras de Sajonia, reunidas desde el 30 de setiembre, se esfuerzan por mantenerse en los límites de los tratados: los progresistas, distintos de los nacionales, que están por la fusion completa con Prusia, se atreven á pedir que la Confederacion del Norte reduzca sus gastos militares, y que se proceda al desarme general (3 de noviembre). La votacion favorable de los diputados sobre estos dos puntos no arrastra al rey, quien declara que no tomará en consideracion lo que se propone respecto al desarme. — Las Cámaras prusianas se abren el 6 de octubre: en el discurso de la Corona se manifiesta confianza en cuanto á la conservacion de la paz, y se insiste en la necesidad de aumentar los impuestos, toda vez que los ingresos de la Confederacion no bastan para aligerar las cargas federales de Prusia. Como los proyectos de hacienda, y sobre todo uno de empréstito, eran combatidos, el ministro Von der Heydt presenta su dimision (26 de octubre); su sucesor, Kamphausen, se pone de acuerdo con la comision de presupuestos; consigue que se adopte un nuevo sistema de amortizacion de la deuda, la conversion voluntaria de la renta á cuatro y medio, de modo que conduzca á la consolidacion y unificacion de los empréstitos del Estado (diciembre). Antes de estas votaciones importantes habíase desechado por 215 votos contra 99 la proposicion Virchow, que pedía el desarme general y la reduccion del presupuesto del ejército. — Como la poblacion danesa del Schleswig-Norte persiste en elegir (16 setiembre) á Kruger y Ah'eman, y estos se niegan á prestar juramento á la Constitucion prusiana (17 de noviembre), se anula de nuevo su eleccion. — El haber derribado la autoridad militar prusiana un monumento erigido en Celle (Hannover) en memoria de la batalla de Laugensalza, es ocasion de un incidente político irritante (octubre, diciembre). — Prusia ha mandado llamar á su ministro en Florencia, Usedom (febrero), autor de la nota de junio de 1866, que ha producido escándalo en julio de 1868. El baron Werther pasa de la embajada de Viena á la de París, y el agente militar de Prusia en Rusia marcha á Viena como plenipotenciario. El príncipe real de Prusia es recibido en la corte de Viena (7 de octubre) y despues va á Venecia (10 octubre). — El rey Guillermo y Alejandro II cambian

demonstraciones de la fraternidad de los dos pueblos y de ambos ejércitos, que se remonta á 1814. — En el gran ducado de Baden, donde se ha prescrito por real órden la celebracion de las fiestas y domingos (febrero), la justicia reprime las faltas de la autoridad eclesiástica (febrero). — El presunto autor de la obra *El Papa y el Concilio*, el canónigo Doellinger, es en Baviera uno de los mas hostiles á la idea de la infalibilidad pontificia. Las turbas han asaltado en Berlin un convento de dominicos (16 de agosto). Manifestacion contra los frailes en Dresde (setiembre). Peticiones á la cámara prusiana contra el aumento de influencia de las sociedades religiosas (octubre). En Cassel se ha reunido un sínodo extraordinario de la Iglesia protestante bajo los auspicios del rey (diciembre). — En esta misma ciudad se ha celebrado un congreso de la union alemana de los trabajadores, y en Heidelberg otro de juristas alemanes. — Catástrofe en una mina de Plauen, cerca de Dresde, donde perecen todos los trabajadores, 279 (2, 3 agosto). — Huelga prolongada de los mineros de Waldemburgo, en Silesia, por instigacion de las sociedades obreras de Inglaterra (diciembre á enero de 1870).

**América del Sur y Brasil.** — Continua todo el año la guerra contra el presidente del Paraguay, Lopez; aunque ha perdido su capital, Asuncion, se atrinchera en las montañas de Ascurra, llevando como consejero al ministro de los Estados Unidos Mac-Mahon, á quien no deja libre hasta julio. Los paraguayos se baten por él en el alto Paraguay y en el alto Paraná, donde se dirigen los buques acorazados del Brasil. Las tropas confederadas pierden mucha gente, no solo por las acciones de guerra, sino á consecuencia de los calores y del cólera, que invade las ciudades de Angostura, Humaita y Asuncion, casi desiertas ya. El jefe de las fuerzas brasileñas no es ahora el marqués de Caxias, elevado á la dignidad de duque, sino el yerno del emperador, conde de Eu, hijo mayor del duque de Nemours (abril). El brasileño Paranhos trabaja para organizar en el Paraguay un gobierno provisional con el que se pueda tratar; en Buenos Aires se ha celebrado un convenio con este objeto (junio). En mas de una ocasion son llevados de grado ó por fuerza millares de paraguayos al campamento de los aliados; pero despues recobran su libertad. El conde de Eu continua avanzando: desde su cuartel general, Piraju, enlazado con Asuncion por una vía férrea, extiende con buen éxito sus operaciones militares, apoderándose de los puntos donde Lopez tiene sus viveres, sus fábricas de armas, sus municiones y archivos, Ascurra, Peribeuri (agosto), San Estanislao, Caraguati é Iguatemi, en la frontera de Bolivia, cerca de los bosques habitados por los indios

salvajes (noviembre). Lopez no ocupa ya ningun centro de poblacion; ha huído con mil hombres al otro lado de los montes Maracayu. — El gobierno provisional del Paraguay se declara por la abolicion de la esclavitud (octubre). — El Brasil y la Confederacion Argentina se ponen de acuerdo para retirar sus tropas del Paraguay casi completamente, firmando al mismo tiempo un tratado de extradicion. — A causa de la duracion de esta guerra, que al parecer no será provechosa mas que para el Brasil, el presidente de la República Argentina, Sarmiento, se ve inquietado por las sublevaciones de los gobernadores de provincia. — El presidente Batlle reprime en el Uruguay la insurreccion del coronel Caraballo (julio). Las elecciones parlamentarias en el Brasil (marzo) han sido favorables al gabinete del partido conservador; el Senado anula algunas elecciones. — En Bolivia y el Ecuador revoluciones. Despues de un motin y una tentativa de asesinato, el presidente de Bolivia, Melgarejo, toma la dictadura y cambia la Constitucion (junio). — Temblores de tierra desde el 28 de julio hasta el 24 de setiembre en todo el litoral peruano, menos desastrosos que en 1868. A los temblores de 20, 21 y 24 de setiembre han precedido un temblor el 18 en Santo Tomás (Antillas) y huracanes violentos en las regiones de la Europa occidental, en Francia, Bélgica y Holanda (12 á 13 setiembre).

**Inglaterra.** — El príncipe y la princesa de Gales, que viajan por Europa, llegan hasta Alejandría y vuelven por París (enero, mayo). — Por la muerte de Ricardo Mayne (diciembre 1868), comisario jefe de la policía de Londres desde 1829, confiérese este importantísimo cargo al coronel Henderson (febrero). La legislatura no comienza hasta el 16 de febrero, cuando han terminado todas las reelecciones necesarias para la formacion del gabinete Gladstone. Los delegados de las asociaciones de obreros de Londres se conciertan entre sí para la reforma electoral (13 febrero). Por muerte de un representante de la Cité de Londres, Carlos Bell (13 febrero), uno de los competidores, L. Rotschild, del partido conservador, figurará entre los candidatos. — Antes de abrirse la legislatura, varios de los nuevos ministros, Gladstone, Lowe, Bright y el lord lugarteniente de Irlanda, conde de Spencer, aprovechan todas las ocasiones para anunciar el bill de abolicion de la Iglesia establecida en Irlanda; los obispos protestantes de Irlanda, por su parte, solicitan la cooperacion de los laicos á fin de salvar sus iglesias. — El asunto principal de la legislatura abierta el 16 de febrero es la discusion de este bill, que obtendrá la sancion real el 26 de julio. — Gladstone espera efectuar sin trastorno y sin rigores inútiles la transformacion de una Iglesia del Estado en

Iglesia libre en una población que de cinco millones y medio tiene cuatro en su contra; según la ley, la Iglesia quedará separada del Estado desde 1.º de enero de 1871, y hasta entonces, una comisión nombrada por el parlamento averiguará cuáles son las rentas de las parroquias y los donativos privados. La Iglesia dejará de poseer; una vez libre de todas sus cargas actuales, después de hacerse la liquidación del capital activo, compuesto de metálico, tierras y diezmos, el sobrante de los bienes, estimado en unos 185 millones de pesetas, se pondrá a disposición del Tesoro para emplearlo en obras caritativas, útiles al pueblo de Irlanda; la Iglesia se organizará de modo que pueda ser libre. Durante estos seis meses de discusión, el primer ministro hace prevalecer sus ideas en los Comunes por la sinceridad de su lenguaje y sus generosas miras, tanto como por su elocuencia. Los debates duran, en segunda lectura, desde el 18 de febrero al 24 de marzo; se rechaza el proyecto de aplazamiento por seis meses, que había propuesto Disraeli, jefe de la oposición, a pesar de haber denunciado tantas veces la Iglesia del extranjero en Irlanda, manifestando su antipatía contra el anglicanismo oficial: su tesis consiste ahora en sostener que es preciso conservar el vínculo entre la Iglesia y el Estado en Irlanda, para que no se rompa tan pronto en la misma Inglaterra; entre los demás principales adversarios del bill en la Cámara de los Comunes, cuentan el sabio sir Roundell Palmer, sir Northcote, Hardy, Walpole, y otros varios. El canciller Lowe contribuye a la aprobación del bill. Durante la discusión que sigue a la segunda lectura, y al procederse en comité al exámen de los 68 artículos de que la ley se compone (7 mayo), manifiéstase que no se quisiera que los despojos de la Iglesia establecida sirvieran para el *regium donum* (un millón doscientas mil pesetas), asignado anualmente a los presbiterianos, y sobre todo para el mantenimiento del colegio católico de Maynooth. En cuanto al sobrante de los bienes eclesiásticos (unos 185 millones de francos), se vacila en determinar su aplicación. ¿Se destinará a obras de beneficencia ó educación, ó a obras públicas, ó a disminuir la deuda? Poco antes de la tercera lectura, Mr. Gladstone designa a los Comunes los tres comisionados que deberán hacer la liquidación. Durante esta primera fase del bill (1.º marzo, 1.º junio) el príncipe Arturo recorre la Irlanda; sangrientos choques (28 abril) en Londonderry entre católicos y orangistas, resultando dos muertos y varios heridos: el alcalde de Cork, Daniel O'Sullivan, habla y se conduce como feniano; trátase de votar contra él un bill de incapacidad (30 abril) y de llevarle a la barra; se elige un nuevo alcalde, pero no sin

desórdenes (21 mayo). La cuestión agraria, mas bien que la de Iglesia, es el origen del descontento de Irlanda. Los asesinatos se multiplican; la policía, constantemente amenazada, se sirve de sus armas. — Se celebran en Londres varios *meetings* para discutir sobre el bill. Muchos lores del partido conservador celebran un *meeting* en Londres (5 junio) contra el bill. El mismo día en que comienza en la primera Cámara la discusión en segunda lectura (14 junio), se lee en una reunión muy animada de Birmingham una carta del ministro Bright, de estilo poco respetuoso y conminatorio para la Cámara de los lores. Los ministros Granville, Clarendon, Russell y Grey son los que principalmente defienden el bill; Derby, Cairns, Harrowby y Ellenborough le combaten, así como también varios obispos. La votación en segunda lectura da por resultado una mayoría de 33 votos; la comisión emienda varios artículos. Después de la votación en tercera lectura, con las enmiendas (13 julio), se reanuda los debates con mayor ardimiento en la Cámara de los Comunes. Por último, un acuerdo entre las dos Cámaras, sobre todo respecto a la aplicación del sobrante de bienes liquidados, preparado por el ministro lord Granville y uno de los de la oposición de la Cámara alta, lord Cairns, conduce a la aprobación final (23 julio). — La reina firma el bill el 26. — Inmensa reunión pública de protestantes del Ulster, cerca de Clones (14 agosto), para manifestar su indignación contra el nuevo bill. — Como el jefe de la Iglesia anglicana de Irlanda tendrá una carta que le declare independiente, los individuos del clero y los fieles se conciertan para que su Iglesia se conserve libre, por medio de suscripciones voluntarias. — Los obispos católicos, por su parte, presididos en Maynooth por el cardenal de Cullen, afirman sus tendencias hacia la autocracia teocrática (18 agosto). No solo en Irlanda, sino también en Inglaterra, demostraciones casi siempre violentas para obtener la amnistía de los fenianos. Cuarenta mil personas asisten a los funerales de un feniano en Londres (10 octubre). En el condado irlandés de Tipperary es elegido para representante en el Parlamento un feniano sobre el que pesa una condena (25 noviembre). Reina tal desorden, que es preciso organizar columnas volantes para proteger las personas y las propiedades. — En esta legislación (febrero a agosto) se presentan las últimas cuentas de la expedición de Abisinia: ha costado en junto 9 millones de libras esterlinas, de las cuales no estaban cubiertas 4.600.000. El canciller del Echiquier busca recursos cambiando el sistema de percepción del impuesto sobre la renta. Ley modificando la pena aplicada a los reincidentes. — Ley sobre las escuelas primarias dotadas por el Estado y

sometidas a la inspección oficial. Una ley decide la compra de los telégrafos por el Estado (7 agosto). — La legislación se cierra el 11 de agosto. — Vuelve a comenzar la huelga de los tejedores de Preston después de una tregua de 15 años (marzo). Un motin de mineros en el condado de Flint, al Oeste de Chester (2 junio), cuesta la vida a muchas personas. Un veterano del partido proteccionista, Newdgate, pide a los comunes, en nombre de 22.000 obreros sin trabajo, que se abra una información, la cual deberá extenderse a todas las clases trabajadoras de los países civilizados. En setiembre se forma una sociedad para fomentar la industria nacional: se pide la reciprocidad completa en materia de tarifas, ó un derecho de 25 por 100 para los productos fabricados en el reino. En Manchester se celebra una gran reunión pública bajo la presidencia de Jorge Wilson, antiguo presidente de la liga contra los cereales, para combatir a los que atacan el libre cambio, con pretexto de falta de reciprocidad. — Proceso de los seis directores de la antigua casa de banca de Londres Overend, Gurney y C.ª, que habiéndose transformado en compañía de responsabilidad limitada en 1868, había ocasionado a sus accionistas considerables pérdidas; se les acusa de manejos fraudulentos; son absueltos (diciembre). — La Colombia inglesa se inclina como Nueva Escocia a los Estados Unidos mejor que a la anexión al Canadá. — El jefe tory lord Derby muere a los 70 años (23 octubre); había entrado a formar parte de la Cámara de los Comunes en 1821: lord Stanley ocupa su lugar en la alta Cámara. El *Morning Herald*, que existía desde 1780, deja de publicarse en 31 de diciembre: el *Standard* hace sus veces para la defensa de los principios constitucionales. — Frecuentes catástrofes en las minas.

**Austria-Hungría.** — El Reichsrath de Viena continúa hasta el 14 de mayo la obra de las reformas liberales en relación con la Constitución modificada. — Cuando los representantes eclesiásticos han dejado de asistir a la Cámara de los Señores, a causa de las leyes sobre el matrimonio y las relaciones conacionales, se vota la ley que establece el jurado para los procesos de la prensa. El proyecto de ley sobre las escuelas primarias, presentado en 2 de marzo, deja cierta libertad a la acción legislativa de las Dietas. Las leyes de hacienda, que comprenden la venta de bienes inmuebles del Estado, se aprueban fácilmente. — Es retirado el proyecto de ley sobre la landsturm y se vota el de la landwehr. — La ley sobre las escuelas da lugar en la segunda Cámara a una manifestación de los diputados polacos, slovenos y tiroleses, los cuales creen que no deja bastante campo para las libertades locales: esta ley se vota por

fin, y el emperador la sanciona en seguida. Se presenta un proyecto de ley para suprimir el concordato de 1855. Varios individuos del episcopado se declaran en abierta rebelión contra las nuevas leyes, sobre todo el arzobispo príncipe de Schwartzemberg (9 enero) y el obispo de Lintz, que deberá comparecer ante un tribunal (junio). El discurso imperial de clausura, aprobado en consejo de ministros, insiste en que la paz es condición indispensable para la prosperidad de Austria. — Las relaciones con Prusia son tirantes, porque esta potencia acusa al embajador austriaco en París de haberse mostrado simpático a Francia en el conflicto con Bélgica y Holanda sobre las vías férreas del Luxemburgo y el Limburgo (enero, mayo). El canciller Beust se abstiene de toda medida que tienda a la formación de una confederación en la Alemania del Sur. — Los tcheques de Bohemia han quedado fuera del Reichsrath y continúan siendo tan hostiles como los de Moravia. Habiendo cesado (28 abril) el régimen excepcional establecido en Praga en 10 de octubre de 1868, vuelven a comenzar las manifestaciones de todo género para reivindicar las libertades nacionales, según las tradiciones históricas, sobre todo en materia de enseñanza (mayo, junio). — Reunión tumultuosa de los obreros de Brunn en Moravia; huelgas permanentes; sangrienta represión de los desórdenes (12 y 13 de julio). — En Hungría se hacen ruidosamente los preparativos para las elecciones parlamentarias del 10 de marzo, algunas veces con choques sangrientos: los deakistas obtienen una mayoría considerable; la extrema izquierda, hostil a la transacción con Austria, se refuerza. El rey llega el 24 de abril para abrir el parlamento en Ofen, é inaugura (26 abril) el monumento erigido al archiduque palatino José, que gobernó la Hungría cerca de cincuenta años. De los cuatro proyectos de mensaje que se han presentado, apruébase el del partido de Deak, después de un discurso de este orador. La legislación se prolonga hasta el 15 de julio. En la discusión del proyecto de ley sobre reforma judicial, por el que deben suprimirse los últimos privilegios del feudalismo, se producen escenas tumultuosas entre los diputados: el ministro de Justicia, Horvath, se muestra tan violento como sus adversarios. Los sajones de Transilvania defienden su anti-gua organización aristocrática. Negociaciones del gobierno con Servia, Bosnia y el Montenegro, solo respecto a las vías férreas, los caminos y telégrafos. Se contiene la agitación de los rumanos: el 2 de agosto habrá un encuentro con sus partidas en la frontera. — En 21 de junio comienza a desempeñar sus funciones el tribunal del Imperio, creado por una ley orgánica del Reichsrath, para resolver en los conflictos suscitados entre la justi-

cia y la administración ó entre las dietas provinciales y el ministerio; y para decidir sobre las reclamaciones elevadas contra el Estado: entra en funciones el 20 de junio. — En Dalmacia, país cisleitano, hay desacuerdo entre el gobierno y la Dieta sobre la cuestión de las escuelas superiores (julio). — El partido ultra católico mantiene la agitación en la Alta Austria, con motivo del proceso intentado contra el obispo de Lintz, á quien el jurado condena, por sus escritos sediciosos en la prensa, á 14 días de prisión (11 julio). Una orden ministerial (7 junio) prohíbe á las autoridades políticas coadyuvar como ya habían hecho en Cracovia á la ejecución de los decretos episcopales que condenan á los sacerdotes á reclusión en las prisiones del clero. Una alocución de Pio IX (fin de junio) denunciando todos los atentados del gobierno austriaco contra la religión, y una larga nota diplomática del canciller (2 julio), justifican la nueva situación. En un convenio de religiosas de Cracovia se ha descubierto una práctica inaudita de encarceración religiosa (22 julio): la multitud amenaza todos los conventos. Irritación pública contra el régimen claustral. Una orden ministerial del 7 de agosto completa la del 7 de junio. El pueblo de Trieste hace una manifestación insultante (2 agosto) con motivo de celebrarse la primera sesión de la unión católica. — Desde el 11 de julio al 14 de agosto quedan abiertas en Viena la delegación del Reichsrath austriaco y la delegación húngara, á las cuales se someterán las cuestiones de interés común, hacienda, política extranjera y presupuesto militar. Al día siguiente se publica el libro *vojo*, colección de documentos diplomáticos que dan á conocer á las delegaciones el estado de los asuntos exteriores: en aquel momento, unas notas del canciller (8 y 29 julio) hacen públicas ciertas insinuaciones agresivas del primer ministro de Dresde, baron Friesen, que parece inspirado por Prusia para censurar a Austria su actitud en la cuestión franco-belga. En una nota prusiana del 4 de agosto se declara que el tratado de Praga no dá al canciller de Austria ni aun la sombra de un derecho para protestar contra una alianza defensiva de los Estados del Sur con la Confederación del Norte. Una circular del canciller Beust á sus agentes diplomáticos indica su reserva ante los ataques cada vez mas violentos de la prensa ofensiva prusiana (6 agosto). Las sesiones públicas de la delegación húngara, comenzadas el 5 de agosto, dan á conocer mejor que los debates de las asambleas de Berlín las mútuas disposiciones de ambos gobiernos. En la sesión de la delegación del Reichsrath (9 agosto), el doctor Rechbauer condena la política observada en 1864 por el ministro conde de Rechberg, y pide que el Austria siga adelante con la Alemania unificada; el polaco

Ziemkowsky no está por la alianza con Prusia, que es aliada de Rusia; según Arneht y el doctor Kaiser, Prusia es irreconciliable. En los días 13 y 14 de agosto el canciller y el ministro de la Guerra, Khun, defienden el presupuesto militar, en el que solo se hace una pequeña reducción. En una sesión común de las delegaciones se resuelven las cuestiones, ya discutidas, acerca de la subvención del Lloyd austriaco, sobre los monitores que se deben construir, y la navegación del Danubio. — La contestación austriaca del 15 de agosto á la nota prusiana del 4 pone término á una correspondencia enojosa, y las relaciones comienzan á ser mas benévolas; después de haber visto á los jefes de gabinete de las cuatro cortes del Sur, Beust visita á la reina de Prusia en Baden (15 setiembre). Se anuncia (25 setiembre) el próximo viaje del príncipe heredero de Prusia á Viena, de donde debe retirarse después el embajador prusiano, baron Werther, que no puede ser agradable a Austria, puesto que era ya ministro antes de la guerra de 1866. La visita tiene lugar en los días 6 al 8 de octubre; algunos archiducos y archiduques se abstienen. — Disturbios en Trieste (10 agosto), así como en julio de 1868, á causa de la animosidad de los italianísimos contra los territorialistas eslavos. Los alemanes y los tcheques de Moravia hacen esfuerzos para unirse; el archiduque Carlos Luis, con los ministros Giskra, que es moravo, y Potocki, asistente a la inauguración de una vía férrea (fin de agosto). El partido tcheque de Bohemia (fin de setiembre) organiza una fiesta con motivo del 500 aniversario del nacimiento de Juan Huss; pero no llama la atención. En las elecciones parlamentarias del 21 al 24 de setiembre triunfan los 84 declarados tcheques; pero ni ellos ni los obispos asisten á la apertura de la dieta (30 setiembre), para la cual legan á Praga el canciller, el conde Taaffe, presidente del Consejo cisleitano, y los ministros Herbst, Pleuer y Hasner. En Galitzia se desecha una proposición de Smolka pidiendo á la dieta (21 setiembre) que no se envíen representantes al Reichsrath de Viena. — En Dalmacia, en las bocas de Cattaro, entre los morlacos, cuyo idioma es el mismo de los montenegrinos, así como también la religión, y que son en su mayoría piratas y bandidos, estando exentos del servicio activo en el ejército, ha estallado una rebelión (8 octubre) al llamamiento de la reclutamiento de la landwehr; el motin se prolonga durante algunas semanas y exige el envío de considerables fuerzas, al mando del general Auersperg, á la costa y la montaña. Los rayas de la Herzegovina y de la Bosnia se unen á los rebeldes; á fines de diciembre aun no se ha sometido el distrito de Crivosvia. — El emperador ha salido sin embargo de Pesth en dirección al Oriente (25 octu-

bre), acompañado del canciller, el presidente del consejo húngaro, conde Andrassy, y varios individuos de ambos gabinetes; dirígese á Constantinopla por Rutschuk, Giurgevo y Varna; después se traslada á Atenas (3 noviembre), á Jaffa (8 noviembre), donde ha estado á punto de perecer, á Jerusalem y á Egipto, donde asiste á la inauguración del canal: vuelve de Alejandría por Corfú y Trieste (30 noviembre), mientras que el canciller ha ido á Florencia para preparar una entrevista de los dos soberanos. Se aplaza por reciente enfermedad de Victor Manuel. El emperador entra en Viena el 6 de diciembre. — En Pesth se han abierto las cámaras el 6 de octubre. Los diputados votan (10 diciembre) la supresión del derecho de timbre para los periódicos. — El gobernador del distrito de Fiume tendrá en lo sucesivo asiento en la cámara húngara (fin de diciembre). En el discurso de apertura del Reichsrath (13 diciembre) el emperador hace mención de un proyecto de ley presentado por el ministerio cisleitano, el cual pide que las elecciones para el Reichsrath sean en todas partes directas y por escrutinio secreto, sin ninguna intervención de las dietas; después dice que se propone con la mayor solicitud satisfacer los deseos legítimos de los reinos y países de la monarquía que aspiran á obtener cierta autonomía. En 13 de diciembre 30.000 obreros en manifestación presentan en Viena por medio de delegados una petición á los ministros Taaffe y Giskra, que contiene todo un programa de reformas sociales, políticas y militares, cuyo espíritu es el del reciente congreso de Lausania. — El gabinete, que se ha conservado homogéneo ante los ataques del partido clerical y feudal, se divide en la cuestión de las nacionalidades. Desacuerdo entre los ministros desde el 19 de diciembre, cinco contra tres. Giskra, Herbst, Hasner, Pleuer y Brestli, que cuentan con una gran mayoría en el Reichsrath, son contrarios á toda concesión á los tcheques y á los polacos respecto á elecciones directas sin el concurso de las dietas; el conde de Taaffe, Potocki y Berger están dispuestos á satisfacer las tendencias autonomistas buscando la inteligencia con las dietas. Nueva crisis, grave para la monarquía cisleitana, con este motivo. — Tratado de comercio con el rey de Siam (17 mayo) y con la China (8 setiembre). — Pérdida de la fragata *Radetzky* por la explosión del depósito de pólvora frente á Lissa, Iliria (20 febrero); pocos hombres se han salvado. **Bélgica.** — El príncipe real muere á los nueve años de edad (22 enero); no le quedan al rey mas que dos hijas, nacidas en 1858 y 1864. El conde de Flandes, su hermano, tiene el primer hijo varón el 2 de junio. — El senado desecha (24 enero) el presupuesto del ministerio de Justicia; pero el presi-

dente del Consejo le hace votar al día siguiente por los representantes, imponiéndole así, en cierto modo, á la primera cámara; legítimas quejas de los miembros de la derecha (9 marzo); el 10 se obtiene la aprobación. — Difícilmente se ponen de acuerdo las dos cámaras (abril-junio) sobre el proyecto de ley para suprimir la prisión por deudas: no se obtiene solución definitiva. — Los manejos de la Internacional de los trabajadores ocasionan en la provincia de Lieja una huelga en la de los mineros, sino de los obreros pulidores y laminadores; desórdenes y actos de violencia alrededor de Seraing; todo el Borinage está de huelga algunos días; se han puesto sobre las armas 4.000 soldados; pronúncianse varias condenas (abril). — Coalición en los grandes centros contra el ministerio de los clericales y los radicales, al hacerse las elecciones de ayuntamiento (octubre).

**Bélgica, Francia y Holanda.** — Ha causado viva sorpresa el hecho de haberse puesto en ejecución desde enero de 1869, sin dar aviso á los respectivos gobiernos, un convenio celebrado en enero de 1868, en virtud del cual la sociedad Guillermo Luxemburgo, dueña de la explotación de las vías férreas del Luxemburgo belga, así como de la de Lieja luxemburguesa, que en el territorio holandés llega hasta Amsterdam, cedia sus derechos á la compañía del camino de hierro del Esté francés. Los dos países interesados temen que la intrusión de una poderosa sociedad extranjera afecte á su independencia. En Bélgica se vota á los pocos días una ley (febrero), ejecutiva el 24, para que en tales casos sea necesaria la aprobación del gobierno. Causa admiración el proceder de Francia, que manifiesta disgusto porque Prusia hace lo que ella intentaba hacer. El ministro del Interior en el Haya (17 marzo) declara á los diputados que el gobierno no ha aprobado ningún contrato. La prensa enconca la cuestión en Bélgica y Francia. Los gobiernos la resuelven por un protocolo firmado en París el 27 abril, por el cual se mantiene el principio de la ley votada. Un convenio del 9 de julio señala las combinaciones para facilitar el desarrollo de las relaciones comerciales por las vías férreas entre Bélgica, los Países Bajos y Francia. — Leopoldo II recibe muy bien en Lieja á los tiradores extranjeros (setiembre).

**Dinamarca, Suecia y Noruega.** — En Estokolmo, al abrir la legislación (18 enero), el discurso del rey anuncia: la presentación de una nueva acta de unión con Noruega, mas clara y mas precisa; la reorganización del ejército; un proyecto de ley para la capitalización del impuesto territorial, y otro de empréstito para la construcción del camino de hierro del Noroeste. — En Estokolmo y en Copenhague se vota (enero),